

INTRODUCCIÓN

ILÁN BIZBERG

En este número de *Foro Internacional* reunimos algunos de los trabajos presentados en la conferencia “La Crisis de los Partidos Políticos”, llevada a cabo en El Colegio de México en octubre de 1995 y que los propios autores adecuaron para su posterior publicación. Esta conferencia es fruto de la cooperación entre el Instituto Goethe de México, cuyo director es Horst J. Deinwallner; la Fundación Konrad Adenauer, representada en México por Helga Rothfritz y Wilhelm Boucsein, y el Centro de Estudios Internacionales. Participaron en ella académicos alemanes, franceses, españoles, ingleses y mexicanos.

El propósito tanto de la conferencia como del presente número de la revista es discutir la situación de los partidos políticos y, en general, de la vida política en el mundo actual. Se ha mencionado insistentemente el desinterés por la participación política en las sociedades contemporáneas, el auge de movimientos basados en una lógica y en un discurso antipartidario —como los movimientos nacionalistas que surgen en varios países europeos—, la creciente importancia de las personalidades por encima de los programas y las ideologías, y la forma en que todo esto incrementa la influencia de los medios masivos de comunicación en la política. Esta discusión nos conduce de forma natural al análisis del significado de la participación, de la cultura política, y de los ámbitos en los cuales es necesario analizar estos términos.

Partimos de una preocupación general: reconocer que existe una crisis en los partidos políticos, y la concientización de que la problemática se torna cada vez más compleja. Por un lado, con la desaparición en nuestro país del régimen basado en la hegemonía de un partido, nos encontramos ante la constitución de un sistema partidista, la consolidación de los partidos y el auge de la participación política; por el otro, cuando nos situamos en la perspectiva de la cultura políti-

ca, aun en los países donde se sostiene que existe una crisis de la participación, podemos matizar la afirmación original que dio pie al seminario. Ante la axistencia de diversos significados de la participación política, sólo es posible afirmar que existe una crisis si tomamos el más evidente de ellos. Si concebimos la vida política en toda su riqueza, advertimos que se expresa de diversas maneras y por diferentes canales, y que si bien, la participación que desciende en algunos, surge o se incrementa en otros. De esta manera, la afirmación con la que iniciamos el seminario se derivo en una pregunta: ¿estamos ante la crisis de los partidos políticos? Sirva esta recopilación de textos para continuar la discusión a este respecto.